



PETARDO DOMINGUERO CON MUCHA SAL Y SALERO

DIRECTOR **V. Hernández Aldaeta** IMPRENTA, REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN **ALAMEDA DE SAN MAMÉS, NÚM. 15, BAJO** NÚMERO SUELTO **5 céntimos.**

**¡BOBABA!**

**Mi protesta**

Estoy verdaderamente indignado por el inconcebible atropello llevado á cabo en Bilbao por las autoridades y con el beneplácito de la reaccionaria y cobarde prensa diaria de la localidad.

Ocho ó diez individuos, no sé cuantos, llegaron á Bilbao en diferentes días y procedentes de distintas regiones y nacionalidades.

Esos señores á nadie molestaban, con ninguno se metían y en uso de un perfecto derecho, vigente en todos los países civilizados, querían fijar aquí su residencia.

Sin embargo, la policía bilbaina, no sé si en virtud de disposiciones emanadas del indecente gobierno que padecemos los españoles, ó por iniciativa exclusiva del ignorante y jesuítico gobernador de Vizcaya, los ha detenido, registrado y reducido á prisión, cual si fuesen criminales convictos y confesos de delitos aún impunes.

La autoridad judicial no ha encontrado motivo para procesar á los detenidos, caso raro y honroso en los tiempos que corremos, de jueces sumisos á los abusos gubernamentales; pero no era cosa de dejar en libertad á quienes se tomó por Ravacholes en el acto de lanzar bombas á diestro y siniestro, y la arbitrariedad se llevó á cabo por el gobernador, brutalmente, conduciendo á unos á la frontera y á los puntos de su naturaleza á otros.

¿En qué país vivimos? ¿En Rusia ó en un estado constitucional? ¿Nos regimos por las leyes ó por el capricho de un Sancho Panza? Esto es intolerable y habrá que pensar seriamente en si es hora de que los hombres de todos los matices democráticos se concierten para acabar con un régimen vergonzoso, que conculca todos los derechos y hace tabla rasa de todas las libertades.

Para cohonestar y justificar los atropellos policíacos, se ha presentado á esos señores como hombres peligrosos, como propagandistas de la anarquía, y se ha hecho mención de los folletos y periódicos que se les ha encontrado, cual cuerpo fehaciente del delito, llegando la lacayuna y baja prensa bilbaina á inflar con tonos misteriosos este asunto y á aplaudir y felicitar á los polizontes que han realizado las detenciones.

Que eran anarquistas... ¡Y qué! ¿Desde cuándo el serlo constituye un delito? Que venfan á agitar á los trabajadores y á sembrar entre estos los ideales anárquicos. Nada más natural. El deseo de proselitismo es legítimo, y mientras no se excite al delito, la propaganda de todas las ideas está garantida por la Constitución. Que se tenía la presunción de que iban á provocar disturbios. ¿Y desde cuándo la presunción de que se va á cometer un delito, da autorización para realizar detenciones y expulsiones arbitrarias? ¡Buenos estaríamos si la libertad de los ciudadanos dependiese de lo que á un gobernador se le metiese en la mollera!

Míresele por donde se quiera este asunto, siempre resultará que el abultado señor Echánove ha realizado una barbaridad de á folio, si bien lo más indigno y cobarde corre á cargo de los periódicos diarios, que, en vez de salir por los fueros de la justicia y de la libertad holladas, han incensado á los que se han puesto por montera la Constitución del Estado.

EL RUIDO, en nombre propio y en el de muchísimos liberales de Bilbao, á quienes ha enrojecido de vergüenza, más que la arbitrariedad gubernamental, la conducta miserable de la prensa, protesta de los desafueros llevados á cabo y levanta acta de ellos para lo que haya lugar en su día.



**Bizcaila-burradas**

En el periódico *La Patria*, ó sea el Boletín Eclesiástico de don Tar Sabiñ Tartareta, un sujeto que firma con el cursi nombre de *Bera-gara*, ha tenido el gusto de ocuparse de EL RUIDO y su director, si bien sin nombrar á ninguno de los dos, comprendiendo, sin duda, que no se hizo la miel para la boca del bizcaitarra.

El dice que no nombra al periódico ni al director por no manchar aquellas immaculadas columnas, pero esa es grilla.

Porque, señor, ¿de qué no estarán manchados los bizcaitarras!

Ello es que el tal *Bera-gara* dice que yo he criticado de una manera grosera un escrito suyo, de lo que yo no me acuerdo. ¿Quién se acuerda de que hay un *Bera-gara* en el mundo? Y con tal motivo me suelta una de

flores que ni un cura cuando se le escapa el ama con otro.

¡Rediez! Los bizcaitarras echan pestes contra el castellano, pero vaya si manejan bien el habla en lo tocante á palabras de doce docenas.

Bueno; pues además de los epítetos con que me regala, añade que yo y los que como yo pensamos, tenemos que ser arrojados de aquí á latigazos, porque somos los canallas exóticos que hemos venido á quitar el pan de la boca á sus hermanos.

¿A latigazos? ¡Quite usted *hierro*, señor *Bera-gara*! ¿No ve usted que somos muchos? Muy curdas tendrían que estar los bizcaitarras para atreverse á tanto.

En cuanto á que yo le quito el pan de la boca á un hermano suyo, me parece que no está en lo cierto. ¿Qué? ¿Iba á escribir algún bizcaitarra EL RUIDO, sino lo haría yo?

Y diga usted, señor majagranzas: los vascongados que han ido y van á otras regiones ¿no le quitan el pan á nadie de la boca? ¿O es que el mundo entero es para los vascongados y Easkeria solo para los euskerianos? ¡Valientes liberales están hechos ustedes!

*Bera-gara* acaba así la gomitada:

«Obrero vasco, duro con ellos!»

¿Quiere apostar una cosa buena el *escribidor*, como él mismo se llama, á que discutimos seria y formalmente y resulta que soy yo más amigo y defensor de los obreros vascongados que todos los bizcaitarras juntos?

Porque toda esa música que se traen ustedes en favor del obrero vasco, solo puede engañar á los tontos. Y queda la apuesta en pie.

\*\*\*

Pero continuemos con los bizcaitarras, ya que estoy sobre ellos.

Su organillo deja atrás en neismo á los carcas, á los integristas y á los mismos frailes.

Parece el tal papelucho una de esas hojas chavaicanas que reparten gratis los jesuítas por villas y aldeas.

Se asusta de que en plena cuaresma estén abiertos los Campos Elíseos, á donde dice que acuden los maquetos con su peinado *pa adelante*; como si todos los de allende el Ebro fuésemos chulos.

También se sulfura porque el Teatro está dando funciones.

Vamos, que el tal papelucho es, en efecto, un Boletín Eclesiástico, órgano de Sabiñ Tartareta, que es el obispo de la grey bizcaitaburresca.

Y es lo que me digo yo: ¿cómo pueden estar entre tantos frailefilos Ula-cia, Alda, *Chombo*, Abalia y otros que pasan por liberales?

Porque bueno que les una la qui-

mera del separatismo, pero no ese fanatismo religioso, contra el que deben protestar, para que se vea que hay también bizcaitarras que no hacen el juego á los jesuítas.

\*\*\*

Un periódico *español* pregunta:

«Pero qué pueblo es éste, qué periódicos son éstos, qué vergüenza queda ya en España? ¿Estamos locos, ó somos un hato de borregos?»

Y contesta *La Patria*:

«Ambas cosas, carísimos hispanos, ambas cosas.»

Cuanto á la vergüenza que queda ya en la excolonia marroquí, nos consta de un modo positivo que es la misma que había ayer, anteayer y en tiempos del moro Muza: nada.

Pero bueno es que los propios hispanos lo vayan conociendo.»

¡Ajaja! Estos cernícalos echándose siempre ceniza á los ojos.

Porque si los españoles no tienen vergüenza, si son unos cobardes, si están podridos y son una raza decadente ¿quieren decirme á qué altura quedan los bizcaitarras, que aguantan el yugo (¡qué risa!) de gente de tan poco valer?

Eso se llama meter la pata.

Y hasta otra, señores salvajitos.



En el Patronato de Obreros de Iturribide se sigue dando conferencias intructivas sobre los países que ha de recorrer la peregrinación vascongada á Tierra Santa.

La del domingo último estuvo á cargo de un señor Murua y se vió sumamente concurrida, sobre todo de señoritas de la mala sociedad.

Por cierto que las tales señoritas quedaron encantadas de la conferencia, pues la orquesta, cuando el disertante iba á referir el modo que tenían de casarse no sé qué habitantes de la Arabia ó del Egipto, tuvo el capricho de ejecutar la introducción del *Nabuco*.

Tan encantadas quedaron las tales señoritas, todas futuras peregrinas, que á la terminación y mientras se ponían los abrigo, se decían unas á otras:

—Durante la peregrinación se tiene que repetir muchas veces esa interesante introducción del *Nabuco*.

La conferencia de hoy no sé á cargo de quien está.

Pero sea Pedro ó Juan quien alegre la sesión las señoras pedirán, de fijo, la introducción!

\* \*

¡Rediez, con el señor León! Además de padre santo es el tío de los jubileos.

Dicho sea sin ánimo de ofenderle. Primero, el jubileo sacerdotal; después, el jubileo cardenalicio, y ahora, el jubileo papal.

Ya se necesita tener afán de dinero. Porque cada jubileo de estos lleva á la pobrecita casa del Vaticano, que tiene once mil habitaciones—una por cada virgen—y en la que habita el pobre prisionero, un montón de millones.

Este jubileo de ahora, no tenía que celebrarse hasta el año próximo, que es cuando se cumplen los 25 años que lleva don León de Papa, pero como se tiene miedo de que *la entre-gue* antes, se ha adelantado el jubileo, para no perder el trigo que los imbéciles de todos los países mandan con motivo de esas fiestas.

Y que de paso se entere el pueblo bobalicón, que es el Dinero tan solo el Dios de la Religión.

\* \*

Ya no viene la *Sarmiento*.

¡Caramba cuánto lo siento!

*Cirano de Bergerac*

se había encargado un frac

lo pensaba lucir

Y mucho dar que reir,

Y escribiendo en pocos días

unas cuantas *porquerías*.

¡Qué bueno! El Ayuntamiento,

en honor de la *Sarmiento*,

descolgaba los trebejos

y preparaba festejos;

la Diputación, igual;

los estudiantes, con sal,

y de todos en defensa

vociferaba la prensa.

Y al ver que ya los marinos

se van por otros caminos,

esta gente pe lantesca

se queda toda tan fresca,

demostrando ser tan ancha

que no le importa la plancha.

¿Habrá quien no se convenza

de que aquí ya no hay vergüenza?

\* \*

¡Anda la órdiga!

Hemos estado á punto de quedar-nos en seco.

Parece que el Ayuntamiento venía robando á dos ilustres vascongados, los señores Barandiarán y Aréizaga, el agua del río que les sobraba de sus molinos, y con la cual nos solemos lavar los pies y hasta en algunos domicilios la emplean para guisar los garbanzos, porque no disponen de otra.

Y... ¡para que digan ustedes que con agua pasada no muele el molino!

Esos dos sujetos, el Barandiarán y el Aréizaga, que yo no sé que iban á hacer con el agua que les sobra, piden al Ayuntamiento por su aprovechamiento, el uno 50.000 duros y el otro, más.

Claro, el Ayuntamiento no pasa por esa primada; pero los otros, se han ido donde el yerno de Sagasta y han logrado una real orden para cerrar al Ayuntamiento las máquinas elevadoras de agua y dejar al vecindario á oscuras, vamos, sin ver gota.

Y aquí está el conflicto.

Veremos cómo lo resuelvan los concejales.

¡Qué mundo está, caballeros!

Todo se vuelven disgustos,

y con esto y con Sagasta

no se gana para sustos!

\* \*

Un clérigo, desde *El País*, da á los feligreses la pauta que han de seguir, cuando vayan á confesarse, para dejar á los curas preguntones con un palmo de narices.

Pues yo también voy á enseñarles otra pauta, que no puede ser más sencilla.

Allá va.

Para confesarse bien deben todos procurar, al acercarse á la iglesia, ¡volverse á casa á almorzar!

\* \*

Leo:

«En el repeso efectuado ayer en Arrigorriaga, el alcalde de aquella anteiglesia decomisó algunos panes de una panadería de Bilbao, por falta de peso, siendo repartidos entre los necesitados.

El acto realizado por aquella autoridad demuestra el celo desplegado en beneficio de los consumidores.»

También demuestra otra cosa y eso es lo que me da rabia: que en Bilbao la autoridad parece que vive en Babia!

\* \*

Aviso á los que aquí tienen cartas y asuntos para su publicación:

Tengan todos calma, que ya se irán publicando.



## Una metidura

(POR PALÓFONO)

—¡Zis, zás! ¿Hablo con EL RUIDO?

—Ya lo creo que sí; pero vaya de qué modo.

—¿Sabe usted si han metido en la cárcel á los concejales bizcainarras?

—¡Canastos! ¿Por qué?

—¿Pero no ha estado usted en la sesión municipal?

—No, señor.

—¡Bruto! ¡Zopenco!

—Muchas gracias.

—¡Bizcainarra!!

—Hombre, ¡eso sí que no!

—Ya sabe usted que la Casa de Misericordia, además de tener imprenta y agencia funeraria, es empresaria de la Plaza de Toros.

—Sí, ya sé. Y dentro de poco se va á poner á dar bailes de disfraz por las noches.

—Bueno; pues ha ido al Ayuntamiento con la pretensión de que la alivie de las pesetas que tiene que satisfacer por el impuesto de espectáculos.

—¿Y qué?

—Nada; que los socialistas y los bizcainarras se han pronunciado en contra y han dicho que las corridas de toros son una salvajada.

—Muy bien dicho.

—Pero es el caso que un pedazo de bizcainarra, que se llama, según creo, Orines...

—Será Uribe.

—Sí, Uribe. Ha dicho que las corridas de toros las han introducido aquí gentes de malas costumbres, maquetos, hombres extraños á este país, con lo que se ha armado el primer zipizape.

—¡Anda, leñe!

—Los concejales socialistas y otros que no lo son se han levantado indignados y han pedido al Caribe ese...

—Uribe, hombre.

—Es igual. Han pedido que retire aquellas palabras.

—¿Y las ha retirado?

—Tan pronto decía que sí, como que no y co no que qué se yo, por lo que

ha durado el escándalo la mar de tiempo.

—¡Alabado sea el chacolí de Baquío!

—Pero, digo yo: ¿los españoles somos extraños aquí?

—Sí, señor.

—¿Y los vascongados en mi tierra?

—También.

—Pues mañana tomo el tren para mi pueblo y á un vascongado que fué á él como tres con un zapato y ahora es dueño de la mitad de las casas le voy á echar á palos.

—¡No sea usted bizcainarra!

—Y diga usted. ¿Los de San Sebastián no son vascongados?

—Sí, señor.

—¿Pues cómo armaron una marimorena de palos y tiros contra el Ayuntamiento, sólo porque este no les quiso echar bueyes ensogados?

—Porque en eso de la afición á los toros, digan lo que quieran los bizcainarras, tan cañes son los de allende como los de aquende el Ebro.

—Con eso estoy conforme. ¡Zís, zás!

—¡Cáscaras! Que hace usted daño.

—Es que cierro el palófono.



## Desde Haro

Graciosísimo y despampanante RUIDO.

Estamos aquí á punto de romper-nos la crisma carcundas y demócratas, por obra y gracia de dos padres sin hijos—puede que los tengan—que han venido á misionar y, como de costumbre, á alborotar el pueblo, que estaba como una balsa de aceite.

No tienen ellos la culpa solamente, sino cierto exnegrero, cuñado de Romero Robledo y casado con una hija de la localidad. A él se atribuye la venida de los tales abejorros.

Con tan buenas obras quiere aumentar, sin duda, las que su buen padre hizo en Cuba, que repercutieron en la Península, haciendo célebre á la infeliz negrita Agueda.

Otro responsable de lo sucedido y de lo que puede suceder es el cura párroco, en cuya casa se hospedaban los misioneros. Ese señor es conocedor del pueblo y, cumpliendo con su deber, debiera haber negado albergue á aves de tan mal agüero para la tranquilidad del vecindario.

Pero quien más acres censuras merece es el nuevo alcalde, don Jenaro Martín, carlista disfrazado y, por tanto, indigno de presidir el liberalísimo ayuntamiento de Haro.

De ninguna manera debió consentir las payasadas místicas de ir y venir en procesión desde la casa del párroco á la iglesia y viceversa, entonando canciones estúpidas, cual si estuviésemos en plena Edad Media.

Este mismo alcalde, tan llano y dúctil para que los misioneros y sus fanáticas huestes hiciesen cuanto en sus huertas cabezas bullera, pone obstáculos, pisoteando las leyes, á las reuniones de los obreros tonele-ros asociados. Da rabia tanto privilegio para los vagos de profesión y tanta cortapisa para los honradísimos trabajadores.

Sobre esos tres señores, Zulueta, cura párroco y alcalde, debieran caer solamente los palos, si es que llega á haberlos, ya que los padres misioneros, en cuanto los han olido, han puesto pies en polvorosa, renunciando á la incomparable dicha de ser mártires de la fe.

Vaya ahora una relación, á gran-

des rasgos, de los hechos, que debe procurarse no pasen á mayores, pues es una desgracia que en los tiempos actuales se diriman las contiendas políticas á golpes y puñaladas, sobre todo, cuando las víctimas no habían de ser los embaucadores y los bribones hipócritas, sino los pobres embaucados, fanatizados y explotados.

Mientras los jesuitas despotricaron á su antojo desde el púlpito, cocean-do contra las ideas modernas, nada tuvieron los republicanos que decir, porque á la iglesia va el que quiere. Solo cuando empezaron los cánticos por las calles se impacientaron los liberales y surgieron las protestas.

Lo que colmó la medida y excitó los ánimos fué la farisáica procesión, en la que iban multitud de niños con banderolas. Infinidad de mujeres, verdaderos *pendones* y *estandartes*, atronaban el espacio con sus cánticos. A la vuelta de la ermita de la Vega se detuvo la payasada en la Plaza Mayor y desde los balcones de la casa del carlistón cura señor Alava, quisieron los misioneros arengar á sus *masas*; pero bastó que los vendedores de periódicos vocearan ese simpático RUIDO, *El País* y *Las Dominicales* y se dieran otros gritos sueltos, para que *pendones* y *estandartes* huyeran á la desbandada, los padres buscaran á sus hijos, se armara una de sustos y carreras, la procesión quedase en cuadro y los jesuitas sin poder lanzar sus preparados rebuznos.

Aun tuvo atrevimiento la autoridad para detener á los vendedores de periódicos, si bien los puso enseguida en libertad. ¿Qué autoridades son estas? ¿Quiénes mandan aquí? ¿Los facciosos? ¿Ha llegado Haro á eso?

La ola de protesta fué creciendo y por la noche grupos de jóvenes recorrieron la ciudad cantando la *Marselesa* y dando vivas y mueras en consonancia con sus ideas. Na ta más natural. Si los clericales pueden obstruir las calles con sus mogigangas y canturreos, los demócratas están en el mismo derecho para manifestar públicamente sus ideas.

Los jesuitas han tomado el primer tren de esta mañana, huyendo de la quema.

A la hora que escribo, las pasiones están muy excitadas. Los comités republicanos han convocado para hoy, jueves, á una reunión, á fin de organizar una manifestación anticlerical. Se anuncia la llegada de fuerzas de la guardia civil, en previsión de lo que pueda ocurrir con motivo de la manifestación en proyecto.

Si las autoridades y el gobierno no estuviesen tan entregados al clericalismo y pusiesen raya á los desafueros de los clérigos, se ahorrarían estos disgustos y darían tranquilidad á los pueblos.

Haro, en su mayoría, liberal y revolucionario, no puede quejar bajo los zapatos de dos miserables jesuitas y hará entender al señor Zulueta, al cura párroco y al alcalde que jamás será juguete de manejos reaccionarios.

Lo triste, lo lamentable es que la pobre gente del campo, tan escarnecida, tan despreciada y tan estrujada por los clericales y el capitalismo negro, permanezca aquí apegada al carlismo y al jesuitismo, enemigos declarados del bienestar de la clase trabajadora y de su completa emancipación.

Prometo tenerle al corriente de los sucesos que aquí se desarrollen y pongo punto á estas líneas, gritando, frente á los exhubertos jesuiticos: ¡Viva la libertad! ¡Viva el pueblo trabajador haronense!

UNO DEL PORTILLO.

Haro 6 Marzo.

\* \*

## Desde Retuerto

Es el cura de Retuerto más animat que una mula, pues insulta desde el púlpito á los que no sacan bula. Es una vergüenza, dice, que tanta carne se coma sin que nadie bula saque, que es dinero para Roma. Y amenaza con decir desde el púlpito sagrado, quienes son los de Retuerto que la bula no han comprado. Eso á la gente le importa solamente tres pitillos, pues no quiere mantener con su dinero á los pillos. Pues el cura de Burceña, de familia carlistona, gasta impermeable y capucha y parece una persona. Entre los dos se proponen dominar al feligrés, pero por las feligresas se toman más interés. El curita de Retuerto contra alguno está que trina y enseña á chicas y chicos por la noche la doctrina. Pero los chicos de ahora tienen bromas tan pesadas que casi todas las noches tiran al cura pedradas. Esto, claro, á don Andrés le pone como un animal y más si se tiene en cuenta que le han roto ya un cristal. Yo lo siento, señor cura, que no tenga más pupila y haga las cosas mejor. Conque, nada, tome tila.

EL DE MARRAS.

## ¡HORROR!

Hay crímenes verdaderamente espantables. Una señora suiza degolló á seis hijos que tenía, se comió fritas las orejas de los seis y después de esta operación se fué tranquilamente á jugar al tute con unas vecinas suyas. Pero para barbaridad horripilante esta otra: Está espirando, después de cruel agonía, el simpático, el caballero comercio EL BARATO, del cual se van á hacer cargo los antiguos y jóvenes dependientes de la casa, realizando antes, en pocos días y á cualquier precio, todas las existencias. Señoras y caballeros: Vean esta liquidación berrascosa, jamás telegrafiada por el Vicario de Zarauz. Frente al Instituto.



## Coplas del día

(Para que las cante Las Santas en «Los Timplaos»)

Bajarí, Bajarí,  
Bajaría que es un diputado  
que decí, que decí,  
que decía solo sí ó no,  
ya mené, ya mené,  
ya menea bastante la lengua,  
pues se ba, pues se ba,  
pues se va haciendo muy hablador.

En Basur, en Basur,  
en Basurto hay convento de frailes,  
que reci, que reci,  
que reciben á todos muy bien  
y una chí, y una chí,  
y una chica que les visitaba  
salió pre, salió pre,  
salió preguntando qué hora es.

El conven, el conven,  
el convento del Angel Custodio  
tiene fa, tiene fa,  
tiene fama en la localidad,  
pues las chí, pues las chí,  
pues las chicas que allí se cobijan  
salen pu, salen pu,  
salen puras igual que al entrar.

A un curí, á un curí,  
á un curita que yo bien conozco  
donde Angu, donde Angu,  
donde Angulo suelo ver entrar,  
y es que el po, y es que el po,  
y es que el pobre señor sacerdote  
tiene el pi, tiene el pi,  
tiene el piso en el mismo lugar.

Yo conoz, yo conoz,  
yo conozco á un señor muy Urquijo  
que va á ir, que va á ir,  
que va á ir en peregrinación,  
y que to, y que to,  
y que todos los días se hace  
una pe, una pe,  
una peliaguda operación.

Una jo, una jo,  
una joven de la aristocracia  
con un cu, con un cu,  
con un cura á Jerusalem va,  
y no sa, y no sa,  
y no sabe si luego á la vuelta  
tendrá vir, tendrá vir,  
tendrá virtud para no pecar.



NUEVO TEATRO.—Género chico—Compañía de zarzuela de Enrique Lacasa. Hoy, domingo, dos grandes funciones, por tarde y noche. Por la tarde, á las tres y media, completa, se pondrán en escena las siguientes obras:

Por la noche, por secciones, se representará:  
A las siete y media.—  
A las ocho y media.—  
A las nueve y media.—  
A las diez y media.—

## LO QUE SEA SONARÁ

Graves acontecimientos se anuncian para cuando se corone al joven rey. Los carlistas, que ven crecer la hierba, se van á arrojar al campo y se la van á comer. Los republicanos, por no ser menos, se van á levantar una mañana y van á obrar casi todos. Y los obreros, que no quieren ni rey ni Roque, esto es, ni monarquía ni república, se van á cruzar de brazos, á ver como los burgueses llevan los trenes, dirigen los barcos, amasan el pan, cavan la tierra, tejen las telas y hacen los zapatos. Me parece que tendremos, á cuenta de ellos, que ayunar, viajar á pié y andar descalzos. Afortunadamente, en LA IMPERIAL hay un despampanante surtido de calzado de todas clases, desde el más lujoso al más económico. Especialidad en medidas. Tendería, 37 y Cinturería, 1.



Todas las damas lo saben porque lo han dicho los curas. Para coquetas bonitas de la más perfecta hechura; para camas y colchones de los que no se hundan nunca; para mesas y lavabos que son de elegancia suma, y para sillas modernas solamente JUSTO MURUA. Venta á plazos y al contado. Hernani, 4.

Una de las cosas más antiguas del mundo es el mear en las paredes. Y para antiguo, Sagasta, que le nacieron los dientes cuando Noé estaba haciendo el Arca. Y ahora que hablo de arcas. Arcas de mérito, de inestimable valor por su antigüedad, son las que están de venta en la tienda de corredoras de la calle Somera, número 43. Objetos antiguos, muebles en buen uso, etcétera, etcétera.

Pues sí, como iba diciendo,  
Al gobier, al gobier,  
al gobierno le ha salido un grano  
y alguno, y alguno,  
y alguno se lo va á reventar;  
á Sagas, á Sagas,  
á Sagasta le han dado una purga  
y no ca, y no ca,  
y no cabe de gusto Pidal.

Estos couplets de Los Timplaos y el Taller de Troquelaria y Grabados de todas clases de VILLABELLA, es lo que, hoy por hoy, más llama la atención de Bilbao. Placas en alto y bajo relieve para estampación en cartón, cuero, etc. y para dorado de encuadernaciones. Chapas para marcar barricas, sellos de comercio, etc. Campo de Volantín, 1.

## CONVENGO...

Soy un hombre razonable y convengo en muchas cosas. Convengo en que las mujeres le saben al hombre á gloria, sobre todo cuando le hacen cosquillitas en las corvas; en que no se abren convengo por la persuasión las ostras; y, convengo, sobre todo, en que Sagasta es un soca cuando le hablan de que arree contra los frailes y monjas. Pero nadie negará, como no sea algún posma, que para buenos relojes, cadenas de última moda y pendientes y sortijas sumamente repreciosas, no hay quien se ponga delante del relojero MENDOZA. San Francisco, 29.

El Papa está recibiendo la mar de de agasajos de todas las partes del mundo, con motivo de su jubileo.

Telegramas de felicitación, joyas, latas de conserva, báculos y tiaras de oro, billetes de lotería, sacos de patatas y tónicas preciosas.

Si quiere venir á Bilbao yo le haré un fino obsequio: llevarle á cenar al restaurant del CAFÉ MODERNO.

Servicio á la carta y por cubierto. Almuerzos, 4 pesetas; comidas, 5. Entradas por Sombrerería y Banco de España.

Es una lastimidad que no vengan ya los marinos argentinos. Porque no solo hubiesen podido pescar novio algunas señoritas que están de non, sino que además se hubiesen hecho grupos fotográficos archidivinos. Por supuesto, que para grupos y retratos de todas clases la Fotografía de MONTES y nada más. Correo, 23.

Que fué el Guerra un gran torero todo el mundo reconoce: que Weyler, el general, tiene la mar de... bigotes es cosa también que saben hasta los niños llorones. Mas lo que muchos ignoran es que esos y otros señores que lograron alcanzar tan notables condiciones, se las deben solamente á JIMÉNEZ y LAMOTHE, cuyo excelente coñac beben de día y de noche. Pídase en todos los buenos Cafés.

Ya saben ustedes que en esta época no puede comer carne aquel que no tenga bula. Pero el que tenga bula y no tenga dinero tampoco puede comer carne. Sin embargo, todo el que no tenga bula puede ir á comprar telas bonitas, boinas de exposición, corbatas de última novedad, camisas y camisetas y géneros de todas clases al comercio de CONSTANTE. Compra y venta de Mantones de Manila. San Francisco, 29.

Hoy las ciencias adelantan pero una barbaridad. Van despachos telegráficos, sin alambres por el mar; habla usted por el teléfono con uno del Senegal, y si le muerde á usted un perro se morirá sin rabiar. Pero hay ahora otro adelanto como no se vió jamás. Solo por un periodo diario, se puede comprar calzado fuerte y bonito de la última novedad. Visite LA ECONÓMICA, que á nadie le pesará. Señor, por un perro gordo ¿quién no se quiere calzar? Campo de Volantín, 15, junto al Callejón.

No me gusta el anarquismo porque mete mucho miedo, asusta á las señoras y compromete al gobierno. Siempre seré yo cristiano, nunca daré mal ejemplo y á los curas les enseñaré el más debido respeto. Si seré yo buen muchacho y manso como un cordero, que en las comidas y cenas bebo vino de SAN PEDRO? Verdad es que tiene un tintillo que me río yo de Rampolla. Se sirven garrafones á domicilio. Almacén: Iturribide, 34.

Marzo es el mes de las burras y el de los vientos revoltosos. En este tiempo empiezan á secarse los sañaones. En cambio, es cuando salen á luz diviesos, golondrinos y granos de todas clases. Con tal motivo, hay mucha demanda de vidrios y cristales. Yo recomiendo á cristalersos y contratistas de obras el ALMACÉN de la calle San Francisco, donde se venden á los precios más ínfimos. Loza y porcelana. San Francisco, 35.

La política es un mito, es el arte de engañar y al pueblo le importa un pito que mande Juan ó Gaspar. Que estén las cosas baratas es lo que más interesa y que no falten patatas á ningún Cristo en la mesa. Con un modesto destino se ve cualquiera contento, si es que le da para vino encima del alimento. Mi satisfacción más plena, es cuando logro alcanzar en la comida ó la cena vino ROJA PALOMAR. Pídase en Restaurants y Ultramarinos. Depositario: Pedro de Igartua, Plaza del Mercado del Ensanche, Teléfono 335.

—Vamos á ver: ¿Cuál es la calle más larga de Bilbao? ¿La de San Francisco ó la de la Libertad?  
—Vaya una gracia. La primera.  
—Bueno, ¿y qué concejal tiene más narices? ¿Perezagua ó Merladet?  
—Hombre, ¡Si Merladet no tiene narices!  
—Muy bien, ¿y qué Sastrería de Bilbao es la más elegante y al mismo tiempo la más económica?  
—Todo el mundo lo sabe: la de EL NON-PLUS-ULTRA.  
—¡Ajajá! Sobresalien'e. Pabellones de la Concordia.

Ayer por la mañana conté en el Suizo ciento veinte sujetos, todos de viso. ¿Y creerán ustedes lo que les digo? ¡A todos les tomé por unos pillos! Conque ustedes vayan y compren vino á JOSÉ CERECEDA, porque es muy rico, de cepa de Aragón puro y legítimo. Al por mayor y por garrafones. Alhóndiga principal y San Francisco 21.

No hay que darle vueltas. Lo primero es el aseo personal. Los boers, á pesar de ser tan valientes, no podrán acabar nunca con los ingleses. ¿Por qué? Porque con esas barbas y esas melenas que usan no se va á ninguna parte. Como no sea á la Peluquería de SALERNI á que se las quiten. Servicio á la moderna—Gran surtido en Perfumería.—Crepé por mayor y menor. Conde de Mirasol, 3.

Tendrán ustedes noticia, como yo también la tengo, de que, por fin, ya no viene á visitar este puerto la fragata americana que se llama *La Sarmiento*. ¡Vaya una plancha, señores, la que hemos estado haciendo! ¡Adiós bailes y discursos, recepciones y conciertos, banquetes y besamanos, excursiones y jaleos! Pero, señores, si no vienen los argentinos á vernos, no deje por eso nadie de ser fino y ser correcto y al SALÓN DE LIMPIABOTAS acudan los caballeros á ilustrarse bien las botas, pues como di o San Pedro, antes de quedarse calvo, la limpieza es lo primero. Plaza Nueva.

¡Redíez! Con tanta judía de vigilia, tanta espinaca y tante aceite están muchas personas soltando flatos por todas partes yapestándolo todo. Por supuesto, que las atudidas personas se tienen la culpa de todo. ¿Quieren ahorrar se los estragos de las vigili-  
gias? Pues bébanse á los postres un vasito del rico, higiénico y digestivo Jerez de la marca PACHECO HERMANOS. De venta en los buenos cafés y tiendas de Ultramarinos.

**L. MELÉNDEZ, Dentista**

**EIBAR**

Los días 13 y 14 en Bilbao.—Fonda de la Perla, calle Nueva, núm. 7

¿Quieren ustedes saber por qué el señor don Mateo se conserva en el poder contra el general deseo? Pues se lo voy á decir en muy poquitos renglones, aunque sé que voy á herir al conde de Romanones.

Don Mateo se conserva con serenidad de juicio sin pasar á la reserva, después de tanto servicio, porque aque ministro cojo que la enseñanza alborota, sin pudor y sin sonrojo, al presidente le frota todos los días las sienes, y así Sagasta revive y resiste los belenes, con la Corona de ORIVE, porque es la más esquisita, la que ahuyenta todo asco y siempre se facilita por poco dinero un frasco.

A mí que no me digan, Algo malo tendrá el agua cuando la bendicen. Ni serán tan buenos los frailes cuando todo el mundo les aborrece. Ni las mujeres serán tan malas cuando tanto nos gustan á los hombres. Y, sobre todo, ¿por qué dá la gente en comprar los relojes en la Relojería Roskopf Económica de J. SOLÉ? Porque es el que los vende mejores y más baratos. Especialidad en composturas á precios muy arreglados. Urazurrutia, 4, frente al puente de San Antón.

A cierta casa famosa del barrio de Miravilla, donde se juega al chamelo el tanto á perra chiquita, suele á diario concurrir don Aurelio Mingafria, sin otro fin que el de ver como los chicos y chicas alegremente chamelan y las pesetas se limpian. Pero hace muy pocas noches el señor de Mingafria se puso á jugar también, mas con suerte tan maldita que, una vez que chameló, una joven de Guernica fué y le ahorcó sin caridad la más gorda de las fichas: ¡el seis noble!... ¡Pobrecillo! Don Aurelio está que trina y solo encuentra consuelo á la pena que le irrita con el practicante ANGLU, á quien á diario visita. San Francisco, 27.—Peluquería.

Hemos estado, durante unos días, sobre un balcón, digo, sobre un volcán. Bilbao iba á ser volado por la dinamita un día de estos, entre seis y media y siete de la mañana. El señor gobernador ya se creía que le habían metido un cartucho no sé por donde. Pero, afortunadamente, y gracias á la policía, podemos dormir tranquilos y acudir á LA PARRA CASTELLANA donde hay unos jamones y un chorizo de Pamplona completamente antianarquistas. Hernani, 3.—Restaurant.

Frente á tanto conflicto que se avecina, se hace ya imprescindible tomar medidas. Y lo mejor, señores, y que más guste es el tomar medidas, pero en EL LOUVRE. Buena y rica la ropa, corte elegante, Carbatas y camisas casi de balde.

Correo, 22.

Un célebre concurdáneo decía: —El vino es bueno cuando el agua es mala; pero cuando el agua es de una fuente cristalina y clara... entonces, ¡ahl, entonces ¡es mejor el vino que el agua! Y sí, señor, el vino de BENITO LATORRE Y COMPAÑIA es un ser tan noble y tan inofensivo que se deja beber sin la más leve protesta ni el menor dolor de tripas. Rioja Corriente; Rioja Añejo; Valdepeñas Superior. Embotellado y en garrafrones. Servicio á domicilio. Ledesma, 18.

Diálogo amoroso. —Tus labios como la grana aumentan mi loco amor; tus dos hileras de perlas, pues dientes ni muelas son, al mirarlás me arrebatan y me emboban, como hay Dios; tu aliento tiene un aroma tan dulce y embriagador que aspirarlo en todo instante constituye mi ilusión. ¿Cómo tan ricos encantos tiene tu boca, Leonor? —Sencillamente, porque uso desde que tengo razon, una ó dos veces al día, el renombrado LICOR DEL POLO. Todas las damas están en la obligación de tener un frasco de esos, sin falta, en el tocador.

Ahora hace justamente 25 años que proclamaron Papa á León XIII. Que soy yo Papá no hace más que 13. De manera que me lleva su santidad 12 de ventaja. Pero en otras muchas cosas se la llevo yo á él. ¿A que no ha cenado nunca en LA PARRA VEZCAINA, á eso de las tres de la mañana? Pues yo sí. ¡Y qué bien se cena á esas horas en la su-  
sodicha PARRA! Buen servicio á la carta.—Vinos embotellados de las me ores marcas. Fonda permanente. San Francisco, 61, 1.º y Constitción, puerta verde.

Se acerca el buen tiempo, la cuersma avanza y dentro de poco, tras Semana Santa nos encontraremos con la alegre pascua. Con ropaje nuevo la tierra se esmalta, luciendo colores las flores y plantas. Así los humanos al sastre le encargan los modernos trajes de la temporada, y nadie en Bilbao en géneros gana de todas las clases al Sastre OLAZÁBAL. San Francisco, 27.

¡Cuidado que son feos los sombreros de teja! Por supuesto, lo que cubren es más feo todavía. Pónganse ustedes un sombrero de esos, mifrense al espejo y echarán á correr enseguida. Y, sin embargo, cuánto abundan y qué bien se come con ellos. Pregúntenselo ustedes á los curas. Pero para comer bien y barato no hay necesidad de sombreros de teja. Con ir á EL TÓNEL BILBAINO, asunto con-  
duido. Especialidad en callos y caracoles. Entradas por Ribera y Santa María.

**The English Commercial Academy**  
JARDINES, 10. 1.º — BILBAO

**ACADEMIA** Dirigida por D. Raimundo Menéndez Orra, Catedrático de Lenguas y Profesor mercantil, Socio de varias corporaciones científicas y literarias españolas y extranjeras.  
**COMERCIAL** Se cursan todas las asignaturas de esta carrera, preparándose en breve tiempo para perito ó profesor mercantil (oficial ó libre).  
**INGLESA** Especialidad en la enseñanza de esta lengua, cuya perfecta adquisición se garantiza en un año, sin necesidad de ir á Inglaterra.

Hay clases especiales de francés, inglés, teneduría de libros y contabilidad práctica, para los que se dedican al Comercio. Honorarios módicos.—Para más detalles é inscripeión al Director. BILBAO: JARDINES, 10 1.º—SANTANDER: SÁNCHEZ-SILVA, 1, 2.º derecha. PORTUGALETE.—GENERAL CASTAÑOS, 14, 3.º derecha.

—¿Dónde vas, preciosa?  
—A LA TIJERA DE ORO.  
—¿Pues que hay allí?  
—¡Vaya un pavitonto! ¡Se conoce que no estas ducho en eso de las novedades de atracción... ¡Pero yo como ya soy... ducha!  
—Si, ya sé.  
—Pues chico, te aseguro que aquello es el *desmigue* en lo que respeta á la liquidación inmensa de paños, jergas, lanillas, tapabocas, paraguas, capas y trajes. ¡El acabóse!  
—¡Caramba!  
—Si, los dueños han sabido por telegrama particular eso de la fin del mundo, y se aprestan á realizar todas las existencias á precios nunca vistos.  
—Pues nada, ahora mismo vamos juntos, sim perder tiempo á comprar todos los géneros que queden. San Francisco, 21. LA TIJERA DE ORO.

¿Hombre, quiere usted decirme si el sastre señor BETRÁN está loco de remate por una casualidad? Por que al vender impermeables superiores de verdad y á precios tan baratísimos, casi me llegué á escamar. Fuí el otro día á su casa, le saludé una vez más, y le compré este impermeable y ya estoy hecho un barbián. De la marca *El Gallo* ingleses y superiores. Sombrerería, 2.

Lector, lo mejor que puedes hacer en tu vida, siquieres subir al cielo, es lo siguiente: No leer por la mañana *La Gaceta del Norte*, por que se te puede indigestar el almuerzo. Llamarle embustero al Vicario de Zarauz. Pagar al amo de la casa en tres plazos: tarde, mal y nunca. Darle dos patadas al fraile que venga importunando á tu puerta á pedir para las hermanitas de algún convento. Y comprar en LA SEVILLANA camas, colchones, lavabos, coquetas y todo lo necesario para poder vivir lo más cómoda y elegantemente posible. Venta á plazos y al contado. Correo, 9.

—¿Cómo se conoce que en punto á vestir estás en la lactancia! Desde cuando gastas pantalones sin que acudas á la sastrería de ANTONIO IBÁÑEZ, que es un sastre con toda la barba. Mira, ó te confeccionas la ropa en la calle de Carnicería Vieja, 29, junto á la plazuela de Santiago, ó te hac-s merecedor á gastar faldas en vez de pantalones y á que te diga dos cosas feas. ¡Ya lo sabes! Géneros nacionales y extranjeros. Confección esmerada y corte elegante.

Un norteamericano—¡yanqui habia de ser! —predijo no ha mucho tiempo que el planeta Tierra iba á ser apabullado como una sardina por un satélite que no conozco y que tampoco, seguramente, conocia ese tío San. Luego resultó que se tiró una plancha como cualquier Vicario de Zarauz de tres al cuarto y rectificó, diciendo que para vender relojes de precisión y económicos, de las mejores marcas conocidas, era el único MANUEL ARAGONÉS. En lo cual estamos conformes. No hay más que ir á la fachada del Teatro planta baja y se convencerá cualquiera de que lo dicho por ese *gachó* es una verdad de arroba.

Hay personas que no tienen ni una pizca así de envidia y á lo mejor se emborrachan con una indecente curda y le hablan de tu al alcalde y como bestias rebuznan, tan solo porque han bebido un alcohol que no resulta. Es necesario tomar, para ser persona culta, la gran sidra achampanada de la marca RUIZ, de Asturias, de clase muy superior y bara cual ninguna, porque es la mejor de todas, la más buena y la más pura. Pídense en cafés, Restaurantes, chacolís y tabernas. Único depositario en Vizcaya, Gregorio Riesco.—Alameda de San Mamés, 10.

**AGENCIA COMERCIAL**

DIRIGIDA POR

**D. ALFONSO GARCIA MORALES**

Y con el concurso de reputados ingenieros españoles y extranjeros, secundados por hábiles prácticos en *Trabajos, reconocimientos y exploración de minas*. Esta casa se encarga de la compra y venta, arriendo y subarriendo de minas. Compra y venta de minerales, especialmente: Plomo—Cobre—Cobalto—Antimonio—Estaño—Niquel—Blenda—Calamina—Pirita de hierro y otros. Se compran partidas de estos minerales ricos de 100 kilogramos en adelante. EN COMISIÓN.—Se comprán y se venden minas y depósitos de mineral.—EN CONTRATA.—Se dan y toman para arranque de minas.—De exploraciones y reconocimientos de minas.—De mercancías y géneros y de todo cuanto se refiera á la Industria y al Comercio. Se construyen carreteras y caminos vecinales. Oficinas, Bidebarreta, 9, 2.º derecha. Horas: de 9 á 1 y de 3 á 7.

**FONDA ESPAÑOLA**

Comidas á todas horas y buenas habitaciones para familias á precios económicos. Ronda, 8, piso 2.º

**LETRAS DE ZINC**

Para muestras, balcones y azoteas.

Alameda de San Mamés, 26

FACTURAS  
MEMBRETES—TARJETAS  
TALONARIOS  
FOLLETOS—PERIÓDICOS

**TIPOGRAFÍA ESPAÑOLA**

Alameda de San Mamés, 15

SE HACEN IMPRESOS DE TODAS CLASES

**EL RUIDO**

**Semanario satírico y de anuncios**  
SUSCRIPCIÓN.—Una peseta el trimestre en toda España.  
ANUNCIOS.—Hasta 15 líneas, una peseta por inserción.  
VENTA.—25 ejemplares, 75 céntimos.—Número suelto, 5.—Atrasado, 10.

TIP. ESPAÑOLA

Alameda de San Mamés, 15, bajo